



iSe nota!®

Periódico Mensual

PUBLICACIÓN DESDE 2015 - Pacífico Año VII / Edición 59 - ISSN - 2462-9723

MINISTRA de los niños

CALEÑA DE NACIMIENTO, crecida en el Pacífico y formada para la educación. Hoy, Aurora Vergara Figueroa, ministra, camina con el dolor del olvido por su litoral, pero segura que su mirada tiene soluciones, incluso en casos de incompetencia como en Buenaventura. "... Desde el gobierno Nacional instamos a que se le garantice a estos niños, niñas y jóvenes una educación con calidad, en condiciones de dignidad".

Foto: FABIO AUGUSTO GALLO GONZALEZ, especial iSe nota!

LA IMAGEN



UNA BUENA NOTICIA en medio de la oscuridad que representaba para los operarios de la Planta de Tratamiento de Agua Potable del río Escalerete que surte a Buenaventura, el tomar muestras, hacer los análisis de laboratorio y recorrer la distancia desde la planta a la bocatoma. La energía eléctrica llegó a la cota más alta del acueducto (150 metros) desde donde se sirve por gravedad el acueducto, luego del encargo del Fondo para el desarrollo del Plan Todos Somos PAZífico a CELSIA S.A. ESP, operador de red de energía eléctrica de la ciudad.

La red a 13,2 kV para alimentar las cargas de la planta, incluyendo la bocatoma, dentro de la Reserva Natural Protectora de San Cipriano, tuvo un trazado con una extensión de 5,5 kilómetros con cable ecológico, especial para ese tipo de zonas para disminuir las interrupciones del servicio por presencia de animales o ramas de árboles en las redes de energía. Se más de 120 postes de fibra de vidrio, de mayor durabilidad y especiales para zonas de difícil acceso y con condiciones de alta salinidad.

La instalación y montaje tuvo un costo superior a los \$999 mil millones.

“

Me he dado cuenta que incluso las personas que dicen que todo está predestinado y que no podemos hacer nada para cambiar nuestro destino igual miran antes de cruzar la calle.

”

STEPHEN WILLIAM HAWKING,
físico inglés (1942 - 2018)



PORTEÑO

ise nota!

AÑO 8
EDICIÓN No. 059
MAYO 2023
ISSN-2462-9723
editor@senota.com.co

Director:

RODRIGO VICTORIA BOTERO
porteno2015@yahoo.com.co

Colaboradores:

KIZZY JULIETH VENTÉ CAICEDO
kizzyjulieth@gmail.com
ANA MILENA GARCÍA DOMÍNGUEZ
www.leanotas.com

Diseño y Diagramación: SONIA LEÓN GUTIÉRREZ
Cel.: 3127782083
solegun28@hotmail.com

Publicidad y Mercadeo: WHATSAPP 3226218468
editor@senota.com.co

El cartel del voto, ¿tan real como la situación?

No en vano, el registrador Nacional Alexander Vega Rocha, en visita a Cali, dijo: "Buenaventura y Jamundí fueron incluidos en el mapa de riesgo electoral por amenazas contra el certamen electoral. Bienvenidas las elecciones para recuperar el control en los territorios. Hay que evitar violencia contra la logística y el constreñimiento al elector".

La ciudad puerto, con más características de lo segundo, no solo sufre por las deficiencias de los servicios públicos que, según la encuesta de percepción del 2022 entregada recientemente por 'Buenaventura cómo vamos', llega a niveles de insatisfacción del 47%, sino que ha tenido que convivir con administraciones debilitadas por la fuerza ilegal de grupos armados, involucradas en actos corruptos e incapaces de sortear gestiones jurídicas, administrativas y de proyectos que dispongan mejores condiciones para sus habitantes.

Sin embargo, tantos y tan seguidos que involucran más de 20 años desacreditando al bonaverense que en cada esquina o charla informal se siente desanimado por la situación de zozobra y poca iniciativa para jalonar desarrollo, educación digna, atención en salud y empleo; hace pensar que existe un cartel del voto que determina que esa voluntad ciudadana alcance para un gobernante con pertenencia y pertinencia.

La historia más reciente dice que los votos al-

canzaron para sentir esperanza, pero los resultados de esa elección también terminaron por decepcionar. Quizá no en los niveles de sus antecesores, pero resulta más complejo cuando se puso en juego "la dignidad" y "la paz" en el territorio.

Y es que ese cartel tiene protagonistas callados que han participado en la compra, en la recolección de votantes para transportarlos gratis el día de las elecciones, amedrentar en las zonas rurales o trashumarlos, constreñirlos o tentarlos con dineros o puestos que favorezcan al nuevo alcalde.

Entonces, se piensa que, en Buenaventura, lo de menos es un programa de gobierno o una persona de buenas prácticas, cosa que va en contravía cuando en el partidor de precandidatos la lista es demasiado larga si se tiene tanta problemática y el ánimo sea mejorar lo que hay. Son pocos los que hacen diferencia o se meten a sabiendas que terminarán en el mismo juego.

Más grave aun que se romuree que más de 20 mil votos están en poder de una mafia que los ofrece al mejor postor, los vende y, ese sí, cumpla. Esa deuda se paga con no avanzar y, por el contrario, sirve para dejar al inconcluso Distrito sin recursos que salvaguarden una alcadía que de verdad le devuelva la dignidad al pueblo y con ello que pacifique la tierra bañada por ese mismo mar de oportunidades.

EL INVITADO

¿Qué te ancla y no te deja estar balanceado?



JAIME EDUARDO JARAMILLO E.
www.papajaime.com
liderazgo@papajaime.com

Si ves el ancla de un barco, notas que ella está fabricada en hierro forjado y es muy pesada, porque tiene la finalidad de que cuando la suelten se vaya al fondo del agua y el barco quede estático y no se pueda mover.

De esta misma forma funcionan ciertas anclas mentales que tenemos en nuestro subconsciente, las cuales nos detienen, no nos dejan avanzar y hacen que nos estanquemos. En tu vida siempre tienes dos opciones: Puedes permanecer anclado a esas creencias limitantes o puedes elevar las velas, desprenderte, soltar y navegar libremente.

¿Alguna vez te has preguntado cómo estás viviendo tu vida? ¿Permaneces anclado y no puedes navegar o por el contrario elevas anclas, danzas con el viento y vas disfrutando de la vida? Muy probablemente de manera superficial puedes creer que no tienes anclas que te detengan, pero muchas veces cuando miras detenidamente en tu interior, te topas con gran cantidad de miedos que no dejan que el flujo de la vida siga de manera

natural, esos miedos son las anclas que no te han dejado conseguir lo que tanto anhelabas y día a día se presentan frente a ti y tu prefieres ignorarlos, porque no quieres mirarlos cara a cara y enfrentarlos. Y definitivamente el miedo no es buen consejero, porque no te deja elegir lo que es bueno realmente para tu vida. Con miedo no llegas a ningún lado.

Todo lo que cargamos nos pesa, todo lo que pesa nos hunde, todo lo que nos hunde nos ahoga, todo lo que nos ahoga nos revienta y nos hace sufrir. Lo peor es que nos gusta cargar conflictos emocionales y situaciones que no fueron buenas y en lugar de soltarlas, las cargamos por años y todo el tiempo estamos hablando y contándole a todo el mundo eso que pasó hace mucho tiempo; incluso parecería que disfrutáramos de ese sufrimiento. Cuando hacemos esto, el miedo entra a formar parte intrínseca de nuestro ser, y nuestro corazón, quien es quien nos debería guiar queda apagado y dejamos de escucharlo, y si el miedo se apodera de nuestro ser, abrimos las puertas a la enfermedad.

Tipos de anclas que puedes tener que te detienen y no te dejan ir por lo quequieres:

– Creer que no eres capaz: Esta es el ancla mayor, ya que cuando dejas de creer en ti, en tus dones y talentos, comienzas a creer que no eres capaz de ha-

cer aquello que tanto quisieras.

– Recuerdos del pasado: Cuando concentras toda tu energía y tus pensamientos y emociones en cosas dolorosas que sucedieron en el pasado, pierdes tu paz y tu alegría de vivir. Tu corazón es sagrado, no guardes basura en él, porque lo contaminas y no puedes ser realmente feliz.

– Preocupación por el futuro: por más que te preocupes por cosas negativas que crees que van a suceder, tanto a tí como a quienes más amas, hasta que no sucedan no vas a poder hacer nada, entonces para qué te preocupas.

Solo cuando estás en equilibrio, dejas de querer controlar y te sueltas, todo puede cambiar. Al igual que el mar no lucha contra las olas, tú no debes luchar contra lo que está afuera de tí; en lugar de esto, debes dejar que aflore la belleza que llega del centro de tu corazón, donde puedes crear lo que quieras manifestar.

Lo que no está en tu mente, no te hace sufrir. Cuando tienes problema, es porque le das toda la atención con tu mente, a eso que sucedió. Cuando le quitas la atención al problema, el sufrimiento mental desaparece. Por eso desde hoy no te concentres en lo negativo, sino en lo que quieras lograr.

Puedes profundizar en este tema en la meditación guiada para liberar la mente, que encuentras en youtube.

'REFORMANDO' A PETRO

"Nadie dijo que era fácil" es sin duda la frase que más le cala al casi primer año del presidente Gustavo Francisco Petro Urrego que se erigió como "el cambio" y que hoy busca demostrar sus capacidades para lograr que Colombia sea "potencia de la vida". De la solvencia a un 'golpe blando'. Recreando los hechos.

RODRIGO VICTORIA BOTERO

El gabinete del presidente de la República ha pasado por sorpresas, por luchas, por debates, por cambios y hasta por escándalos de la línea que no se esperaba: corrupción. Y su cuenta de twitter ha sido la que más ha movido la opinión pública de los colombianos.

Su vida actual está centrada en lo que le sucedió como alcalde de Bogotá, lo que hizo desde el congreso y lo que le pasa como presidente. Las tres en ejercicio de sus aspiraciones políticas democráticas. Y en todas tiene un rasero común: la comunicación. Muy asertiva en las campañas, pero discursivas y polémicas en el uso del poder. Incluso insinuando que le orquestan un 'golpe blando' al estilo de una conspiración.

Desde junio de 2009 abrió su cuenta en la red social y se define como un influenciador de redes sociales. 6,688,932 es su cifra de seguidores y según registra [twitter_colombia.com](#) hasta el 27 de abril había enviado 142,046 'twits' y con ese número no alcanza a estar entre los 100 que más escriben, pero si es el 14 twittero más influyente, eso sí muy por debajo de Shakira y con una medida de 74.69 que está por debajo de Álvaro Uribe Vélez que marca 75.88.

Y aunque en muchas entrevistas ha mostrado su valor humano, su deseo de contribuir a que el país tenga una equidad relevante, algunas de sus mismas directrices o autonomías de sus escuderos, lo tienen bajito en la percepción de su favorabilidad. Su coequipera, Francia Elena Márquez Mina, como vicepresi-



Foto: ANDREA PUENTES /PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA

dente y encomendada a los temas afros y de equidad, tampoco le ha ayudado a obtener niveles de opinión ascendente.

Desde los ministerios no ha logrado fraguar una coalición política que le permita sacar avante las reformas que le facilitarían el camino de alinear su propuesta 'cambista'. La relación con los partidos en desarrollo de la democracia ha cobrado pérdidas como la del expresidente del senado y ahora embajador en Inglaterra, Roy Barreras; la puja con los liberales y el partido de La U y otras fracciones que le ayudarían a tener mayores votos en la pelea por los textos reformistas.

Hubo un aire donde además de incitar a la gente a salir a la calle, parecía retomar su poderío al anunciar los cambios en el gabinete, pero el, largo camino que se debe recoger constitucionalmente entre congreso y cortes lo volvió a impulsar a los trinos. Y allí nuevamente fue

presa de algunas imprecisiones. Bueno, incluso ha chocado con periodistas y medios de comunicación.

Si bien se ha mejorado en el manejo económico, la inflación sede al ritmo del precio del dólar, las condiciones de seguridad y el 'enredo' con la #PazTotal sobresale como puntos vitales negativos en su gestión. España, África y Brasil, no fueron unas grandes experiencias en sus salidas diplomáticas comparadas con el éxito con el socio prioritario de Colombia, Estados Unidos.

De la vitalidad en campaña y las marcas de noticias falsas, sospechosas o por comprobar, sumadas a los escándalos de familia y allegados en la gobernabilidad llevan a Gustavo Francisco Petro Urrego a tomar un espacio para "reformarse" en el manejo de relaciones, gobernanzas y gobernabilidad.

No pude estar "desiporándose" - según la RAE: desbarajuste, desorden.

COLOMBIA, EL ÚLTIMO EN INTERNET

A propósito de comunicarse por Twitter.

Colombia aún está lejos de los países que están a la vanguardia en cobertura de internet. Es el país de la Organización para la Cooperación para el Desarrollo Económico, Ocde, con menor cobertura de internet y aún sigue lejos para cubrir el 100% de este servicio o estar a la par de los países miembros que lideran el ranking.

El reciente informe de la organización es liderado por Corea del Sur, 99,9% de cobertura. En este, Colombia aparece en el puesto 38 con el 60,5%.

En cuanto a los países del continente americano, Canadá (94,2%), Estados Unidos (81,8%) y Brasil (81,5%) superan a Colombia, mientras que México (66,4%) está casi a la par.

La información la confirmó la Ocde un mes después de que el portal Informal Economy publicara el ranking y unos cuatro meses después de que se conociera el informe Ocde sobre la zona rural del país por lo que llamó la atención de la conectividad de internet en estas zonas apartadas.

"La conectividad móvil puede ayudar a conectar regiones remotas, pero el gobierno debe estimular la competencia en el mercado de servicios de comunicaciones móviles y soportar la cobertura móvil con un amplio despliegue de fibra. Además, mayor flexibilidad para la experimentación en las zonas ru-

rales y apoyo a redes comunitarias y pequeños operadores ayudará a aumentar el acceso rural de banda ancha", señala el documento.

También, la organización señaló que las autoridades colombianas deben "revisar" y "reducir" los impuestos y tarifas con el fin de bajar y mejorar el alcance del servicio de internet móvil y fibra óptica en el país. Y es que queda claro que la inclusión financiera no solo significa dar cobertura a una cabecera municipal, sino generar una estrategia pública que fomente una inclusión digital de forma sostenible.

Hace poco, el Ministerio de Tecnologías de la Información y Comunicaciones (MinTIC) encontró que la velocidad de descarga de una conexión de internet en un hogar de estrato seis es de 66,7 megabits por segundo (Mbps), o sea, es 9 veces más rápida que una conexión a internet de un hogar de estrato uno, que es de 7,2 Mbps. El gobierno de Gustavo Petro pretende llevar el internet al 85% del país. San Andrés es la primera zona de Colombia en tener un computador por estudiante, dijo el mandatario.

Con el fin de aplicar el proyecto en gran parte del país, se hizo un plan piloto en La Vega (Cundinamarca), el cual permitió extender la conectividad rural en cuatro escuelas, a través de las redes de RTVC.

LA COLUMNA



DILIAN FRANCISCA TORO T.
Presidenta del Partido de la U

La Colombia afro no se puede quedar en el atraso

El 21 de mayo el país conmemoró el Día de la Afrocolombianidad para reconocer la contribución de las comunidades negras, afrocolombianas, raizales y palenqueras en la construcción de país, pero también, para hacer visibles los factores de exclusión e inequidad que históricamente han caracterizado a quienes representan el 9,3% de los colombianos.

Según el Dane, el Índice de Pobreza Multidimensional, IPM, de esta población es del 30,6%, es decir, 11% por encima de la pobreza nacional, debido a factores como violencia, trabajo informal, bajo logro educativo y rezago escolar, entre otros. Y aunque desde el Estado se han hecho esfuerzos para superar estas problemáticas, lamentablemente en nuestro país persisten prácticas de xenofobia, intolerancia y violencia en su contra. Un ejemplo de ello, es que entre 2013 y 2022, el reclutamiento forzado de menores en esta población, pasó del 12% al 17%.

Como vallecaucana conozco muy de cerca esta realidad pues nuestro territorio acoge al 30,4% de esta población en el país, es decir, poco más de 1.420.000 personas. Por eso, durante mi labor como Gobernadora del Valle del Cauca, creamos del Plan Decenal para la población Afro, el primero realizado en el país.

Esta política se construyó con participación de la comunidad, instituciones públicas y privadas y la academia, para de incrementar el acceso de esta población a los programas sociales y económicos del departamento y mejorar sus condiciones de vida, a través de la implementación de acciones afirmativas. Precisamente, en el marco de esta iniciativa, tuve un gabinete participativo, con un muy alto porcentaje de hombres y mujeres de este grupo poblacional.

El Plan Decenal ha logrado entre otras, la visibilización de la riqueza y biodiversidad de la cultura afro y su aporte al patrimonio inmaterial, como el Plan de Salvaguardia de la partería y el plan de marimba y música, la gastronomía; el Proyecto de Ordenanza para la protección y salvaguarda del viche como bebida ancestral y artesanal, respecto a la producción y la comercialización; las celebraciones de la Virgen de la Asunción en Playa Renaciente y El Hormiguero, y el Festival Folclórico en Buenaventura, entre otros.

También, avanzamos en la educación al consolidar un enfoque diferencial étnico; desarrollamos modelos de atención integral en salud, apoyando la partería para reducir la mortalidad y morbilidad materno-perinatal, y con la academia, apostamos a la transformación, comercialización y uso de plantas medicinales.

Así mismo, inauguramos el Observatorio contra la Discriminación Racial, con atención técnica, psicológica y jurídica a las personas afectadas, así como el proceso de elección de la Comisión Consultiva de Comunidades Negras Departamental. También, promovimos el emprendimiento, con proyectos productivos en quince municipios del departamento. Esto sin contar importantes proyectos de infraestructura en salud, turismo y transporte.

Además, en mi calidad de directora de La U, dimos impulso a los nuevos liderazgos de esta comunidad en las regiones, en el marco de nuestro programa 'Líderes para confiar', apoyándolos y formándolos para que proyecten mejor su trabajo comunitario. Así también, promoviendo iniciativas en el Congreso para las comunidades más necesitadas.

Sin embargo, en el país quedan muchas cosas por hacer en favor de estas comunidades. La violencia generalizada es un factor que freña muchas iniciativas sociales y económicas. Por eso, es importante propender por una cultura política de paz, que garantice los derechos humanos, el desarrollo y el fin de la pobreza extrema. Para ello, se necesita la presencia integral del Estado, con la generación de desarrollo y oportunidades para la población. También, fortalecer jurídicamente al Sistema Nacional de Atención y Reparación a las Víctimas, con una mayor articulación entre las entidades nacionales y territoriales encargadas de hacer efectivo el goce de derechos de las víctimas.

La Colombia afro no se puede quedar en el atraso. Pienso que tanto desde el Gobierno Nacional como regional deben ponerse al día con esta comunidad en proyectos que incluyen una amplia agenda social, para fomentar la vivienda, salud, empleo, productividad, acueducto, saneamiento, educación, energía y justicia. Todos estos factores deben contribuir al fortalecimiento del tejido social, que permita reducir la pobreza y el abandono.

De mi parte, persistiré en mi compromiso para que, desde el escenario en que me encuentre, seguir trabajando por sacar adelante todo lo bueno que las comunidades negras, afrocolombianas, raizales y palenqueras tienen para dar al país.

EN SALUD

El horcón transversal: primera revolución en salud. "Ejecutar los recursos e implementar los programas de salud del distrito en cumplimiento estricto de los principios de transparencia, honestidad, eficacia, celeridad y sostenibilidad".

Cumplimiento 0: La obra para tener la primera unidad de cuidados intensivos UCI, en el hospital de tres meses de ejecución pasó a nueve (celeridad y eficacia)

El hospital que volverá a convertirse en "la principal casa de salud de todo el Pacífico colombiano" está intervenida por hallazgos que hablan de la ausencia de la transparencia, la honestidad, la eficacia, la celeridad y la sostenibilidad.

EN EDUCACIÓN

El horcón transversal: segunda revolución en educación. Tres secretarios: Humberto Celorio Benítez renunció y fue sustituido; Hannington Valencia Viveros, "valoró sus capacidades profesionales y liderazgo en los procesos sociales con fines educativos, que se requieren para la revolución en ese sector, contempladas en nuestro Plan de Desarrollo para este cuatrienio", dijo el alcalde al posesionarlos en mayo del 2020. Fue imputado por los delitos de contrato sin cumplimiento de requisitos legales, peculado por apropiación, falsoedad ideológica en documento público agravado e interés indebido en la celebración de contratos. Marlon Alexis Posso Varela, desde septiembre del 2022.

"Mejorar las condiciones de pertinencia, cobertura y calidad del sistema educativo en el Distrito". **Cumplimiento Medio:** la infraestructura de los establecimientos públicos esperaba recursos por más de \$12 mil millones que llegaron en diciembre. Solo hasta el 29 de mayo que terminaron las sesiones extraordinarias del Concejo el alcalde dispuso de esta acción. Tuvo que pasar por marchas, paro de los estudiantes y visita de una ministra que se notó seriamente contrariada con el manejo local. Se suman 90 días de atraso en los Programas de Alimentación Educativo, PAE, en los dos últimos años.

Al hacer trazabilidad con este punto le quita valor a los horcones 1, 2, 3 y 5. Es decir, una acción que desmejora la relación comunitaria, el tejido familiar, las condiciones de vida, la alianza con los emprendedores y empresarios y por su puesto deteriora la gobernanza.

Un incumplimiento y repetido en dos años.

EL GABINETE

Así fue: EDITH OBANDO ANGULO, Gestora Social / HAROLD ANDRÉS SATIZÁBAL MINOTA, Jefe Oficina Asesora de Planeación y Ordenamiento Territorial / ELIZABETH ENRÍQUEZ RODRÍGUEZ, secretaria de Gabinete / ULPIANO RIASCOS ARBOLEDA, secretario de Gobierno y Seguridad Ciudadana / CARLOS ENRIQUE MORENO, secretario de Infraestructura Vial / FRANCY ESTHER CANDELO MURILLO, secretario de Salud / HUMBERTO CELORIO BENÍTEZ, secretario de Educación / WILLIAM GRUESO ESTACIO, secretario de Desarrollo Económico y Rural / YENCY MURILLO SARRÍA, secretaria de Convivencia para la Sociedad Civil / ONIX JOSÉ RIASCOS, secretario de Tránsito y Transporte / EDNA RUTH SARRÍA DÍAZ, secretaria de las Mujeres, Equidad de Género / NIXON ARBOLEDA MONTAÑO, secretario de Turismo / LINO HERMINISUL TOBAR OTERO, director de Recursos Humanos y Servicios Básicos / MANUEL VALLECILLA, director de Gestión Financiera / MARÍA ELCINA VALENCIA CÓRDOBA, directora Técnica de Cultura / LIBIA MOSQUERA VIVEROS, directora Oficina de Cooperación Internacional / SANTIAGO JORY SALAZAR, director Técnico de Vivienda / MILNER MEDINA MINA Gerente INDERBUENAVENTURA / MAURICIO AGUIRRE OBANDO Director Oficina Asesora Jurídica / ARBINTONG LÓPEZ POTES Director de Gestión y Prevención de Riesgos y Desastres / FERNÉY HINESTROZA RAMOS Director Establecimiento Público Ambiental / LESSY SALAZAR Directora Técnica Ambiental / ENNA RUTH CRUZ Gerente Sociedad de Acueducto, Alcantarrillado y Aseo de Buenaventura / MARIA MARLENE SUAREZ RIASCOS Jefe Oficina de Control Interno / EPIFANIA MOSQUERA RODRÍGUEZ Gerente Terminal de Transportes / CRISTIÁN JOSE GARCIA Jefe Oficina de Prensa y Comunicaciones / JOSÉ ABSALÓN SUÁREZ SOLIS Asesor del Despacho / ENTES DE CONTROL EDWIN JAMES PATIÑO MINOTA Personero Distrital JAIRO ARBOLEDA Contralora Distrital EDUARDO SILVA OROZCO Procuradora Provincial.

LA CULTURA DE HACER LO CORRECTO DEBE PRIMAR: VIDAL**'ALCALDÍA CERO',****a 7 meses del adiós**

"Si quieres llegar rápido, camina solo; si quieres llegar lejos, camina en grupo", este proverbio africano acompañó el Plan de Desarrollo propuesto por Víctor Hugo Vidal Piedrahita para adelantar su gobierno en Buenaventura bajo el aval del Polo Democrático y de la Colombia Humana - UP, durante el período del 2020 al 2023 y que ganó con 2.612 votos más sobre su seguidor Jaime Marínez, de la Alianza Verde y que repetirá candidatura.



El 16 de diciembre del 2022, la Superintendencia de Salud, Supersalud, ordenó la intervención forzosa del hospital, luego de una auditoría en noviembre que reportó 32 hallazgos, 10 al componente salud, 17 al financiero y 5 de orden jurídico. "Hemos tomado una decisión y ha sido decretada una medida por parte de la Supersalud y es la intervención forzosa del hospital Luis Ablanque de la Plata, de Buenaventura, y el actual gerente (que no estuvo presente) ha sido removido junto con la junta directiva del hospital", advirtió el superintendente Ulahí Beltrán López.

Todavía queda un tiempo de 7 meses para que esta alcaldía llegue a su punto 'cero', por lo que tal vez al final del recorrido pueda cumplir con su apuesta que, entre otras, está culminar la implementación de la ley 1617, ley de Distrito; el nuevo Plan de Ordenamiento Territorial, POT: la revolución en salud y en la educación, crear la empresa pública distrital, implementar el transporte multinodal, ampliar la cobertura de los servicios públicos de acueducto, alcantarillado y energía; recuperando el tejido social, mejorar la convivencia familiar, organizar la planta de personal y mejorar los procesos administrativos y por, último, "recuperar la gobernabilidad y consolidar la gobernanza".

La esperanza se fijó con la firma de los acuerdos que produjeron el Paro Cívico de 22 días que llegó a sus 6 años y que, sin embargo, los miembros del Comité, del que Vidal fue su cabeza más visible, aun no ofrecen un informe a la comunidad, y, por el contrario, presentan grietas de representatividad ante lo que en su momento fue una unión de más de 150 organizaciones sociales y comunitarias.

En cinco horcones, pilares de las casas palafíticas ancestrales en el Pacífico, se basó Vidal para el desarrollo de la ciudad. Una inspiración que recibió elogios en su construcción, pero que no avanzó de los planos. Ordenando el territorio y conservando el territorio: La Vida; restaurando el tejido familiar, social y comunitario; gobierno aliado de productores, emprendedores y empresarios; primera revolución en salud y segunda revolución en educación y, recuperando la gobernabilidad y consolidando la gobernanza.

A punto de concluir el período encomendado; es decir, de llegar a la 'Alcaldía Cero', al último día de la gobernabilidad, también se puede traer como analogía, su comienzo, y el último encomillado de esta nota: "Dios está viviendo en este Distrito. Arrancamos con todo, con muchas preocupaciones, desafíos, desde las 12:01 estamos trabajando ya. Hay temas que no dan tregua..., pero vamos con todas las ganas a enfrentarlos", Víctor Hugo Vidal Piedrahita, alcalde Distrital.

Buenaventura con Dignidad, para vivir en paz en el territorio fue un programa que miró con prioridad atender la pobreza, la inequidad social y el desarrollo "basados en el conocimiento de las personas y en la información existente". Buscaba "restaurar el tejido social y generar confianza en la población para que vuelvan a creer en la institucionalidad".

Sí, toca resaltar en comillas porque así fue antes de empezar con la visión de "propender por una gestión eficiente y eficaz de los recursos públicos". Quiso implementar políticas públicas integrales con transparencia y generar proyectos que recuperaran un territorio ordenado y socialmente restaurado. Con esas bonitas palabras, Víctor Hugo Vidal Piedrahita se posesionó el 1 de enero del 2020, pero no sabemos cuáles serán al final de su mandato.

Lo que sí se sabe es que de los indicadores "de goce efectivo de derechos, los socioeconómicos y de efectividad en la gestión pública" no han mejorado y que el principal reto de mejorar la calidad de vida, en condiciones dignas, no lo cumplió.

Si bien, hubo un año de pandemia y Buenaventura no fue la clínica ambulante que se pensaba, hoy el hospital está intervenido. En abril del 2020 el alcalde designó al Ingeniero Industrial Julio Gómez como gerente del Luis Ablanque de la Plata y dijo: "estoy convencido que con la elección que hicimos, fue la que había que hacer, escogimos la persona que tenía que ser y de ahora en adelante a seguir trabajando con toda la fuerza para que el hospital vuelva hacer lo que hace algún tiempo fue, la principal casa de salud de todo el Pacífico colombiano".

ENTREVISTA

365 días van desde la elección de Víctor Vidal "Año nuevo, vida nueva"

ENTREVISTA

CONSTRUCCIÓN DE TRIBUNA, UNA GRAN NOTICIA PARA EL PACÍFICO

INFORME

BUENAVVENTURA, NO TODO ESTÁ PERDIDO

CIUDAD

FRONTE A LA VIOLENCIA, ALCALDÍA TIENE UNA ACTITUD PASIVA: PERSONERÍA

LA TERCERA BUENAVENTURA SIGUE EN PARO

8

De acuerdo con el informe para el ordenamiento territorial, el plan de desarrollo y la estrategia de conformación para el desarrollo sostenible, se establece que el desarrollo debe ser equilibrado y sostenible, promoviendo la participación ciudadana y la promoción de la igualdad de género y la inclusión social. El informe destaca la necesidad de garantizar la sostenibilidad ambiental, económica y social, así como la promoción de la igualdad de género y la inclusión social.

INVESTIGACIÓN

UN CARTEL DE EMBARGOS EN LA CIUDAD PUERTO

BUENAVENTURA

BUENAVENTURA SIGUE EN PARO

9

FRONTE A LA VIOLENCIA, ALCALDÍA TIENE UNA ACTITUD PASIVA: PERSONERÍA

LA TERCERA BUENAVENTURA SIGUE EN PARO

10

FRONTE A LA VIOLENCIA, ALCALDÍA TIENE UNA ACTITUD PASIVA: PERSONERÍA

LA TERCERA BUENAVENTURA SIGUE EN PARO

"A Buenaventura le siguen dando contra el Mundo"



Descontento y reactivación de la guerra, amenazan la Paz Total en Buenaventura

JUAN MANUEL TORRES ERAZO
Coordinador / Oficina Pares Pacífico

Los hallazgos de la encuesta de percepción ciudadana 2022 de "Buenaventura Cómo Vamos" reflejan un desánimo generalizado e insatisfacción ciudadana, agravados por la creciente inseguridad y la reactivación de la guerra urbana que amenazan los intentos de paz en la región. Es una situación preocupante que exige una acción inmediata.

La encuesta, realizada en diciembre de 2022 y enero de 2023, pone al descubierto una realidad dolorosa en Buenaventura. La percepción ciudadana revela un profundo descontento respecto a la situación de la ciudad y al actuar de las instituciones, tema que no puede ser ignorado. El alcalde tiene una desaprobación de su gestión enorme, del 63%; el 78% considera que ninguna institución le puede mejorar la calidad de vida; en la parte urbana le creen más a las Juntas de Acción Comunal (9%) que a la Alcaldía (1%) respecto a que realizan acciones para mejorar la calidad de vida.

El panorama económico tampoco arroja buenas noticias, ya que son más las personas que consideran que la economía ha empeorado en el último año, en comparación con aquellas que afirman que ha mejorado. Este deterioro ha llegado a dimensiones alarmantes, llevando a 4 de cada 10 hogares a renunciar a una de las tres comidas diarias en el último mes. Detrás de estas cifras se esconden situaciones de privación y angustia que afectan especialmente a los más vulnerables de la comunidad.

La inseguridad ciudadana se ha convertido en uno de los desafíos más urgentes. Un 45% de los encuestados



Foto: MANUEL RIASCOS/ ESPECIAL PARA PORTENO, SE NOTA

ha manifestado sentirse inseguro en la ciudad. Sin embargo, lo más preocupante es que casi la mitad de ellos respalda la idea de hacer justicia por cuenta propia frente a las amenazas y robos perpetrados por la delincuencia. Esta falta de confianza en el sistema de justicia y la creencia en la venganza personal reflejan una fractura profunda en el tejido social, que requiere una atención inmediata.

Las amenazas al piloto de la Paz Total

Agravando aún más la situación, se evidencia una reactivación de la guerra urbana en Buenaventura, lo cual representa una seria amenaza para el piloto de la Paz Total en la región y enciende las alarmas. El fracaso de este proyecto de paz no solo cuestionaría la gestión de la paz en la ciudad, sino también a nivel nacional.

Es importante recordar la preocupante situación humanitaria en Buenaventura. La Defensoría del Pueblo tiene la

responsabilidad de emitir una nueva alerta temprana que refleje con precisión todo lo que está sucediendo en el territorio. Las consecuencias de las tres guerras que azotan la ciudad son devastadoras:

La primera guerra se libra en el Bajo Calima entre las "Autodefensas Gaitanistas de Colombia" (AGC) y el Ejército de Liberación Nacional (ELN), causando una prolongada crisis de refugiados.

La segunda guerra tiene lugar en los ríos del sur, enfrentando a la banda de Jaime Martínez contra la segunda Marquetalia, que cuenta con el apoyo del ELN. Este conflicto ha generado confinamientos, desplazamientos y ha convertido a varias localidades en pueblos fantasma.

La tercera guerra es una lucha urbana entre los grupos conocidos como Shottas y Espartanos, en la que el acuerdo existente carece de control efectivo por parte de la Oficina del Alto Comisionado de Paz.

RECOMENDACIONES

En respuesta a esta crisis en la confianza en las instituciones para resolver problemas urgentes, el descontento con la situación actual, la guerra que se incrementa y amenaza la paz, desde la Fundación Paz & Reconciliación (Pares) hemos identificado recomendaciones cruciales:

- En primer lugar, es imperativo nombrar un Comisionado Regional de Paz que tenga los recursos necesarios para enfrentar los desafíos planteados por el piloto de la Paz Total en Buenaventura y que pueda atender de manera oportuna y en detalle lo que resulta del contexto tan cambiante.
- En segundo lugar, se deben establecer las instancias de negociación con los grupos que están en la región: el Estado Mayor Central, la segunda Marquetalia y las AGC/Clan del Golfo, lo cual recae directamente en la responsabilidad del presidente Gustavo Petro. La búsqueda de diálogo y reconciliación genuina es esencial

para superar esta crisis.

- En tercer lugar, es fundamental fortalecer la participación ciudadana e involucrar a todos los sectores de la sociedad en el proceso de construcción de la paz. Destacadas figuras como la vicepresidenta Francia Márquez pueden desempeñar un papel clave en este sentido.
- En cuarto lugar, se insta al gobierno a crear mecanismos de seguimiento territorializados que aseguren una implementación efectiva y continua de los acuerdos de paz. La paz debe dejar de ser una promesa vacía y convertirse en una realidad tangible y duradera para todos los habitantes de Buenaventura.
- Por último, como sociedad no perder de vista la mala utilización del discurso de la seguridad para la temporada electoral para ganar electores y pasar por encima de las banderas de la paz y los derechos humanos.

Buenaventura, y de la #PazTotal, ¿qué?

RODRIGO VICTORIA BOTERO

Antes de finalizar el 2022, en Buenaventura hubo cierto regocijo tras anunciar un acercamiento de entendimiento entre dos de las bandas que más violencia han generado en los últimos tres años, según se reconoce en la ciudad y en las declaraciones de las mismas autoridades.

La iglesia, medios de comunicación y entidades como la Personería y la Defensoría interesarón la voluntad del gobierno Nacional para incluir dentro de las pretensiones de lograr la #PazTotal en Colombia, un posible acuerdo de las bandas criminales conocidas como "Shottas" y "Espirantes".

Un mensaje a mediados del año anterior de Leonard Rentería, líder juvenil, motivó la respuesta del presidente de la República, Gustavo Francisco Petro Urrego. Rentería le escribió a Petro: "Presidente, por amor a Dios, le suplicamos nos ayude, no queremos seguir viviendo esto. Estamos cansados de contar muertos y vivir esto, la gente no soporta más. No tenemos alcalde para nada".

El 6 de septiembre, en su primera visita oficial al puerto, el mandatario además de contestar: "Siento la imperiosa necesidad de estar con ustedes de acompañarlos y decirles que somos un gobierno que impulsa la seguridad humana". Instaló un Puesto de Mando Unificado por la Vida, PMU, por 100 días y en su discurso prácticamente dio por sentado que estos grupos debían someterse, adelantando "una salida dialogada de su actividad criminal" y que dejaba a disposición del alcalde Víctor Hugo Vidal Piedrahita, todo el Estado para que adelantara las acciones pertinentes.

Efectivamente, monseñor Rubén Darío Jaramillo comunicó los adelantos que había tenido con algunos representantes de estos grupos y su voluntad de establecer algún mecanismo de ser escuchados por el Gobierno y hacer parte de acuerdos respaldados con actos de no ataques o agresión entre sí.

No obstante, aunque se publicitó una posible tregua entre los dos bandos, no hubo formalidad con un documento ni se relacionaron oficialmente los cabecillas que liderarían un proceso serio de cumplimiento y con actores definidos.

Hubo dos mesas de diálogos, donde hasta se interesó la administración Distrital, pero si bien Buenaventura vivió una tensa calma por unos días, el gobierno Nacional aún no tiene preparado el escenario válido para adelantar el camino de su objetivo de paz. Este fin de semana se rompieron otras treguas y el asesinato de niños estremece el clamor de Paz.

Volvieron las muertes, las balaceras, las detonaciones en barrios y la zozobra y el miedo entre los habitantes, incluso en aquellos barrios donde llegó la Alcaldía con algunos ofrecimientos de atención primaria.

Se recordó lo que una maestra le comentó a un medio de comunicación: "me da miedo desplazarme a la institución donde trabajo porque está uno siempre con la inquietud de qué puede pasarse a los estudiantes cuando van de camino a la escuela. Es una inseguridad que día a día nos tiene ate-morizados, nos levantamos y no sabemos si vamos a volver a nuestras casas, por esto urge que el Presidente tome medidas también frente a los jóvenes para que no se mezclen con los grupos armados al margen de la ley".

Por estos días se ha recrudecido la violencia y los ataques y homicidios sobre jóvenes en algunos sectores de la ciudad. Al punto que monseñor Jaramillo expresó que no se ha roto un pacto, pues este no existe formalmente.

"También hay que decir que no existe un documento que lo avale, pero siempre han tenido una actitud de buscar el fin de este conflicto, por lo que fue posible ocho meses de disminución delincuencial y el término de algunas fronteras invencibles. Los dos siguen con voluntad de seguir construyendo la paz".

Mientras tanto, la pregunta sigue para el alcalde Vidal sobre el "Plan Integral de Seguridad" y para el gobierno Nacional sobre "hay que hacer una gran obra de emancipación social, de recuperar niveles de ingreso en la ciudad, sobre todo para la juventud, y realizar previamente una actividad profunda de inteligencia sobre los mecanismos poderosos que está desencadenando la muerte en la ciudad. En la actividad cotidiana es asegurar que ningún joven más mate a otro de la ciudad", como lo dijo Petro en septiembre del 2022.

TREN DE CERCANÍAS, más cerca

La Cámara de Representantes y el Senado de la República lograron conciliar el texto completo del Plan Nacional de Desarrollo 2022-2026, por lo que ya solo falta la firma del presidente Gustavo Francisco Petro Urrego.

En total fueron 43 puntos en los que se diferenciaban los textos aprobados tanto en Senado como en Cámara de Representantes. Uno de ellos es la construcción del Tren de Cercanías del Valle del Cauca, un proyecto que contempla una inversión de \$34.000 millones para una primera fase que va desde Cali hasta Jamundí.

Del total de los recursos, 70% serán cofinanciados por el gobierno Nacional y el 30% le corresponderá a la gobernación del Valle y la alcaldía de Cali, entre otros.

Serán \$29.000 millones de la Nación, unos \$3.700 millones del gobierno Británico, \$2.000 millones de la Gobernación, \$2.187 millones de Alcaldía y \$1.000 millones de Jamundí.

La inclusión del proyecto en el Plan Nacional de Desarrollo garantiza los recursos de la Nación y el cronograma para que el tren empiece a operar en el 2028.

"Se tiene previsto que, una vez adjudicado el contrato de ejecución, a mediados de 2024, y surtida la etapa de pre construcción, que tiene una duración de 18 meses, las obras inicien hacia 2026 y después de realizar las pruebas técnicas de funcionamiento de los diferentes componentes del sistema, el primer tren entre en operación a finales del año 2028", explicó Luis Fernando Libreros,



subsecretario de Planeación y Macroproyectos de la Secretaría de Infraestructura del Valle.

El Tren de Cercanías del Valle es un proyecto estratégico de la región que contempla unir por vía férrea a Cali, Yumbo, Jamundí y Palmira.

II COPA FEMENINA de fútbol por TELEPACÍFICO

Llega la segunda edición de la Copa Telepacífico Femenina que disputarán 12 equipos de fútbol aficionado, que tendrán en competencia a 350 talentosas deportistas de todo el departamento.

Serán seis meses de competencias. Los equipos de la categoría sub 21 podrán contar con el apoyo de cuatro jugadoras profesionales. Este torneo, que surge por iniciativa de la gobernadora Clara Luz Roldán González en momentos en que la Liga Profesional de Fútbol Femenino fue suspendida en el país, es una oportunidad para las nuevas generaciones



en una disciplina que cada vez toma más fuerza.

"El Valle del Cauca con un aliado especial como es Telepacífico, Inderville y la Liga

Vallecaucana de Fútbol, continúa brindándole espacios a nuestras deportistas, que puedan tener su proceso de competencia y preparación para

subir su nivel deportivo", dijo Dayra Faisury Dorado, gerente de Inderville.

Los 12 equipos fueron distribuidos en dos grupos, conformados por conjuntos de Cali, Jamundí, Yumbo, Dagua, Candelaria, Palmira y Buena-ventura. Estos equipos jugarán una fase todos contra todos y los cuatro primeros jugarán la fase final que irá hasta septiembre, con inicio el sábado 10 de junio. Las transmisiones en vivo serán los domingos 10:00 a.m. por el canal regional. La final, el 16 de diciembre, se jugará en el Pascual Guerrero.

GOTAS DEL VALLE

SIGUEN PLANES DE contingencia y acciones preventivas. "En solidaridad y como autoridad sanitaria la preparación es fundamental para poder dar la mejor respuesta. Hace ya más de un mes estamos en una emergencia preventiva con respecto a la posible erupción del volcán Nevado del Ruiz, en consecuencia el departamento, de forma especial la Secretaría de Salud, hemos trabajado en tener un plan de contingencia y una manera de responder ordenada que permita garantizar a los vallecaucanos, sobre todo a los del norte del Valle tranquilidad, pero también para apoyar a los municipios y departamentos vecinos y al Ministerio de Salud en la respuesta en lo que sería la zona de desastre", aseveró la secretaria de Salud, María Cristina Lesmes.

Ulloa, El Águila, Argelia, El Cairo, Alcalá, Cartago y Ansermanuevo, hacen parte de los municipios en la zona de influencia del volcán.



EDWING D'ANGELO Y WILLIAMS PERLAZA, fueron exaltados por la Gobernación del Valle por su trabajo, su legado y por dejar en alto el nombre del Valle del Cauca a nivel mundial. "El Valle del Cauca es un departamento pujante donde tenemos grandes exponentes del arte y la cultura, y nos sentimos muy orgullosos de ellos", Luis Alfonso Chávez, gobernador encargado del Valle.

"Este reconocimiento me llena de alegría, al saber que mi trabajo de tantos años ha sido reconocido por la Gobernación del Valle...lo comparto con mi gente de Buenaventura que están pasando por momentos difíciles, pero quiero darles fortaleza porque sé que vamos a superar eso", señaló el diseñador internacional D'Angelo con más de 20 años en Estados Unidos y famoso por vestir a Michelle Obama y Meryl Streep en la película 'El diablo se viste a la moda'.

William's Perlaza es un reconocido preparador de reinas en Buenaventura que ha traído para el Puerto más de 34 coronas en certámenes nacionales e internacionales.



LA RODADA Peugeot

Los ciclistas del Valle del Cauca disfrutarán, el próximo 3 de junio en Cali, de un recorrido que pondrá a prueba toda su audacia y su temple deportivo, mientras disfrutan de los parajes más atractivos de la región.

El evento es organizado por la marca del león que desde 1886 apoya el ciclismo mundial, y su aliado Specialized, la Rodada Peugeot promueve la movilidad sostenible y fomenta el bienestar de los colombianos con actividades al aire libre que sean respetuosas con el medio ambiente.

La marca francesa abre nuevos caminos y oportunidades para la movilidad sostenible. La ciudad de Cali. La gama SUV de Peugeot será la encargada de acompañar durante todo el recorrido a quienes participen en el evento, apoyándolos con la seguridad y motivándolos a brillar con todas sus habilidades en pleno desafío.

Organizada de la mano de Specialized, reconocida marca de bicicletas de lujo y accesorios y una de las grandes aliadas del león en las aventuras sobre ruedas, se correrá bajo la modalidad de ruta y partirá a las 7:00 a.m. desde la sede de Los Coches, calle 5 # 66B-16, y comprenderá 5 horas de intenso pedaleo hasta alcanzar los 116.2 km de un recorrido que exige energía, temple y entrega total.

Al culminar el recorrido, los participantes serán recibidos en un ambiente festivo en el que Peugeot y Specialized celebrarán todo su esfuerzo y desempeño. Los amantes de la marca podrán sentarse al volante de los increíbles ejemplares que forman la gama de SUV Peugeot y disfrutar de un Emotion Drive lleno de potencia, confort y vanguardia.

Cali, se suma a Bogotá, Medellín y Manizales, ciudades que han sido testigos del compromiso de la marca con el fomento de prácticas deportivas relacionadas con la movilidad sostenible.

12.500 EMPRENDIMIENTOS REACTIVADOS CON VALLE INN

40 mil NIÑOS Y JÓVENES FORTALECEN SUS TALENTOS

SEMIllEROS DEPORTIVOS Y RED DE MONITORES CULTURALES

60 COMEDORES COMUNITARIOS NOS HACEN INVENCIBLES

PROGRAMA HÁBITOS Y ESTILOS DE VIDA SALUDABLE

17 mil ADULTOS MAYORES CON MEJOR CALIDAD DE VIDA

SIEMPRE ADELANTE

¡DE ESO TAN BUENO SÍ DAN TANTO!

ENCUESTA DE PERCEPCIÓN DE BUENAVENTURA CÓMO VAMOS

No va bien, pero orgullo de bonaverenses, sube



1.259 encuestas en la zona urbana y rural de Buenaventura informaron de manera aleatoria y con escala significativa, sobre la manera como sienten su ciudad, como miran a sus instituciones, como viven en sus barrios, entre otras variables. Este programa completa 5 años en aplicarse en la ciudad y a nivel nacional 41 municipios lo ha adoptado como una guía para ajustar gobernabilidad o generar gobernanzas. Próxima entrega: Seguridad y justicia.



En la época que se le preguntó a un número significativo de habitantes de la ciudad, Buenaventura gozaba de una relativa calma con respecto a los hechos que antes de iniciar un diálogo con bandas criminales provocara desplazamiento y encierro temprano en las viviendas. La violencia se recrudeció entre abril y mayo del 2023.

No obstante, la percepción de los bonaverenses es de desazón, pero contrariamente resaltan que su orgullo de pertenecer a este territorio es mayor en 3% al pasar del 43% en el 2021 al 46% en el 2022. No obstante, en el 2020, el nivel de orgullo llegaba al 63%.

Del 6 al 28 de diciembre de 2022 y del 23 de enero al 27 de febrero de 2023, YanHaas S.A encargado por el programa "Buenaventura cómo vamos" midió y validó la Encuesta de Percepción Ciudadana para el año 2022 en mayores de 18 años para conocer el clima de opinión, calidad de vida, clima de opinión económica, alimentación, educación, salud, servicios públicos, equipamientos del barrio, vivienda, seguridad, justicia, participación ciudadana, corresponsabilidad.

En cuanto al orgullo por Buenaventura, no se aprecian diferencias significativas entre la zona rural y urbana. En ambas áreas, cerca de la mitad de los/as encuestados/as afirman sentirse orgullosos/as.

Al mismo tiempo, la encuesta revela que los habitantes rurales,

dad, cultura, recreación y deporte, movilidad vial, espacio público, medio ambiente, gestión pública, gestión global y concejo de la ciudad.

"En general, tanto en la zona urbana como en la zona rural de Buenaventura, se percibe un sentimiento predominante de descontento con el rumbo que está tomando la ciudad. En promedio, el 65% de los /as encuestados / as en ambas áreas expresó que Buenaventura va por mal camino. Sin embargo, en la zona rural se observa un poco más de optimismo, ya que el 40% de los encuestados manifestó que las cosas van por buen camino.

En cuanto al orgullo por Buenaventura, no se aprecian diferencias significativas entre la zona rural y urbana. En ambas áreas, cerca de la mitad de los/as encuestados/as afirman sentirse orgullosos/as".

Al mismo tiempo, la encuesta revela que los habitantes rurales, en un 62%, no se sienten pobres; mientras que, en el área urbana, el índice llega al 59%. Comparados con el 2021, el 54,8% se consideraba pobre y en el 2020, solo el 24% se consideraba pobre.

"La perspectiva sobre el futuro de la economía de Buenaventura también es desalentadora, con un nivel de optimismo que oscila entre el 29% y el 35%. El Distrito tampoco se percibe como un lugar propicio para emprender, y solo un pequeño porcentaje de la población, entre el 6 % y el 7 %, considera que es fácil encontrar trabajo en Buenaventura.

Al alcalde cómo le ha ido?

¿Qué tan favorable es la imagen del alcalde de Buenaventura, Víctor Hugo Vidal Piedrahita?

2022: Desfavorable, 82%

¿Cómo calificaría la gestión del alcalde de Buenaventura?

2021: Muy mala/mala, 76,5%

En términos generales, ¿Cómo califica la gestión del alcalde Víctor Hugo Vidal?

2020: Muy buena gestión / Buena gestión, 49%;

¿Conoce al alcalde actual de Buenaventura, Víctor Hugo Vidal Piedrahita?

2022: Si, 94% y 2020: Si, 92%.

Al concejo cómo le ha ido?

¿Qué imagen tiene del Concejo del Distrito?

2022: Desfavorable, 82%.

¿Cómo calificaría la gestión del concejo de Buenaventura?

2021: Muy mala/mala, 83,9%.

¿La imagen que tiene del Concejo de Buenaventura es favora-

ble o desfavorable?

2020: No tiene opinión, 41%

"El Concejo de Buenaventura también es conocido por un alto porcentaje de la población, cuenta con un nivel de reconocimiento superior al 76 % en la zona rural y al 84 % en la zona urbana. A pesar de ello, su imagen también es mayormente desfavorable, con un 74% de opinión negativa en la zona rural. Además, se percibe una mala gestión por parte de esa Corporación: 64% de lo/as bonaverenses tiene una opinión desfavorable de los/as concejales".

Clima de satisfacción

En las últimas cuatro semanas, ¿Usted o algún miembro de su hogar tuvo que comer menos de tres comidas diarias porque no había suficientes alimentos?

2022: Si, 34%; 2021: Si, 45,6% y 2020: Si, 15%.

En la zona rural, 42% de los hogares informaron haber comido menos de 3 veces al día en las últimas 4 semanas debido a la falta de suficientes alimentos. Esta proporción es mayor en comparación con el 34% estimado en la

zona urbana.

¿Qué tan satisfecho/a está con el servicio de salud que recibieron el último año?

2022: No, 55%; 2021: No, 73,7% y 2020: No, 57%.

"No se aprecian diferencias significativas entre la zona rural y urbana, ya que aproximadamente el 60% de las personas expresaron insatisfacción con este servicio. Sin embargo, es importante destacar que, en términos de salud mental, se reportó una disminución en los niveles de satisfacción en ambas zonas.

Mientras que, en el año 2020, el 80 % de las personas en la zona urbana se mostraban satisfechas con su salud mental, esta cifra descendió al 71 % en el año 2022.

Sin embargo, se observa una diferencia entre la zona urbana y la rural en lo que refiere al acceso a la atención médica. Los/as residentes de la zona urbana tuvieron que recurrir a un médico general o especialista en mayor medida que las de la zona rural, con un 54 % en la zona urbana en comparación con el 32 % en la zona rural.



60

COMEDORES COMUNITARIOS NOS HACEN INVENCIBLES



SIEMPRE ADELANTE